
倡設「帶路」專家機構解爭端
國際研究院公佈藍皮書 建高規格中心協商調解

香港文匯報訊（記者 殷翔）

「一帶一路」發展戰略給沿線60

多個國家和地區帶來巨大發展機

遇的同時，亦可能帶來數量巨大

的跨國合約糾紛。若訴諸法庭會

涉及各國法律和制度差異巨大的

難題，且激化矛盾、耗費高額訴

訟費和浪費大量時間。「一帶一

路」國際研究院昨日公佈《一帶

一路爭端解決機制》藍皮書，建

議由相關國家和地區派出專家成

立高規格爭端處理中心，提供一

站式服務，發揮東方文化以協商

為主的宗旨，可高效且低成本解

決爭端。各國專家認為藍皮書創

國際先河，優於現有一切爭端解

決機制，有很高的現實意義。
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香港文匯報訊（記者 殷翔）與
會兩地官員和專家們均盛讚新機
制切實可行，具有前所未有的優
越性，為香港創造重大機遇。最
高法院副院長賀榮指新機制是體
現國家所需、香港所長的成果。
中聯辦法律部部王振民認為《藍
皮書》體現了香港高度法制和廣
泛國際人脈優勢，是「一國兩
制」下香港新貢獻。
賀榮指出，「一帶一路」戰略

是國家主席習近平根據國內和國
際發展趨勢定立的重大國策，獲
國際社會高度關注、廣泛參與，
進度遠超預期，早日建立解決爭
端機制勢在必行。他表示，國際
研究院建議的爭端解決機制體現
「一帶一路」的法制化進程，增
加相關跨國投資的穩定性和可預
見性，最高法院將全力支持新機
制的成果轉化。

王振民：體現「一國兩制」獨特優勢
王振民指出，在短短十個月
內，各國專家通力合作下拿出那
麼厚重的成果，顯示香港社會的
優勢，與國際社會有廣泛的聯
繫，所以一呼百應，也體現出
「一國兩制」的獨特優勢。
香港特區「一帶一路」專員蔡

瑩璧指出，香港在仲裁方面獲國
際廣泛讚譽，上世紀90年代已開始了國際仲
裁的研究和推動，獲全球150個法區認可，
有逾1,300名具國際經驗的專業法律人士提
供國際性的民事和刑事服務，在港成立「一
帶一路」仲裁中心體現了「一國兩制」下香
港的重要角色。

李鋈麟：增跨國合作穩定性降風險
「一帶一路」國際研究院副院長、全港各
區工商聯會長李鋈麟認為，早日落實新機制
增加跨國合作穩定性、降低投資風險，有利
於港商把握「一帶一路」機遇。他指出，新
機制的規則和程序兼容各國文化，機制內容
會不斷豐富和優化，若解決爭端中心在港成
立，對本港經濟發展將提供新動力。
他期望兩地政府及各界有識之士積極支

持，亦希望香港立法會順應民意批准相關議
案的通過，市民亦應以開放包容的心態去了
解「一帶一路」，尋找相關機遇。
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■蔡瑩璧
彭子文 攝

■李鋈麟
彭子文 攝

「一帶一路」國際研究院昨天在港舉行「一帶一
路」第四屆國際論壇：「爭端解決機制兼《一

帶一路爭端解決機制》藍皮書發佈會」。國家最高人民
法院副院長、大法官賀榮，中聯辦法律部部長王振民和
各國專家任主禮嘉賓並發言。

冀「微笑解決」避免「法庭見」
該研究院集合約30個國家和地區的約40名各界專
家，於去年7月已開始籌建及展開研究，今年1月正式
成立。浙江大學兼美國杜蘭大學國際法與比較法講座教
授王貴國任院長，其妻香港立法會議員梁美芬任副院
長，研究院廣邀沿線各國知名法律、經濟、金融、投
資、政治、國際關係等相關領域專家，耗時約10個月
研究出這套包容各國文化、法律、制度差異的爭端解決
機制。
傳統「法庭見」的國際糾紛處理方式，最大缺點是一
定導致一方對結果不滿，令矛盾升級，雙方今後往往不
可能再繼續合作，而且耗費巨大金錢和時間成本。研究
院建議的爭端解決機制力主透過「微笑解決問題」，保
持雙方良好關係。其設想是由各相關國家和地區派出專
家，組成高規格的獨立國際機構，專責為「一帶一路」

投資糾紛提供三階段、一站式快捷服務。

一站式分三階段 找雙方最大利益
首先是協商階段，由糾紛國代表與糾紛雙方進行為期

約20天的協商，爭取雙方設身處地為對方着想，找出
保護雙方最大利益的解決方案；協商不成則進入具法律
約束力、為期約15天的調解階段，由雙方認可的專業
法律調解員與雙方一起，尋找雙方能接受的調解方案。
一經雙方通過，該方案將具法律效力。若調解失敗則進
入一個快速的法律仲裁階段，由雙方設定一個仲裁期
限，若涉及國家層面的糾紛則再設一個上訴機制。
方案的最大特點是多了體現東方文化的、官方主持的

協商和調解階段，更符合亞洲地區國家的制度和文化特

點，而第三階段的仲裁環節則保持了傳統國際糾紛處理
方式，又兼容東西方法律制度的巨大差異。

體現東方文化 符亞洲地區國家制度
王振民舉出中國明朝的一個案例，形象化地指出東方
文化解決紛爭的優勢，「兩兄弟為分家產反目成仇，縣
太爺命令二人持續互相稱呼，好觀察兩人關係的真偽。
兩兄弟『哥』、『弟』互相叫了百餘遍，不由相擁大
哭，原來二人反目後已很久沒兄弟相稱；最後兄弟相
讓，爭相為對方牟取最大利益。」他指出，「一帶一
路」各國都是利益與共的「兄弟」，若實施官方主持的
協商機制，明顯優於目前流行的、激化矛盾的「法庭
見」。

香港文匯報訊（記者 文森）一
連7天的「十一黃金周」剛結束，
香港特區商務及經濟發展局局長蘇
錦樑昨日表示，黃金周期間訪港旅
客人數按年上升7.5%，當中內地旅
客增加7.1%，非內地旅客按年增加
9.7%。他指出，商界反映旅客人均
消費有所調整，他認為是在所難
免，因本港與其他地區競爭內地客
源，當局會與業界商討提升本港競
爭力。
蘇錦樑同時透露，9月份整體訪
港旅客人數按年下跌3%，當中內
地旅客按年跌5%、非內地旅客按
年升3.6%；今年首9個月，整體旅
客人數按年下跌6.1%，當中內地旅
客按年跌8.7%，非內地旅客按年升
3.2%。他認為，數據反映旅客跌幅
收窄，而整年非內地旅客有顯著上
升，反映業界在調整期，如勢頭持
續，旅遊人次將會向好方面轉變，
當局未來會與業界探討更多不同方
案吸引旅客。

蘇錦樑：方程式賽吸客多 明年擬續辦
他指出，剛過去的電動方程式錦
標賽吸引 2.1 萬人次入場，當中
25%為旅客，現場氣氛相當好，市
民及旅客均享受這個經歷，相信舉
辦這些盛事能提升香港的旅遊吸引
力，當局亦會與主辦單位探討明年
或未來數年繼續在港舉辦。
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香港文匯報訊（記者 翁麗娜）昨日是啟德碼頭啟用以來，首次有
兩艘排水量達13.8萬噸的郵輪同時停泊。皇家加勒比兩艘郵輪「海
洋航行者號」及「海洋水手號」昨日先後泊岸，接載合共近7,000名
旅客。由於兩艘郵輪晚上便要啟程下一站，船上遊客都紛紛把握機
會到市區遊覽。郵輪公司指出，市場對郵輪需求殷切，隨着亞洲最
大郵輪海洋贊禮號於本月29日正式抵港展開為期一個月的母港季
度，相信將再次掀起郵輪熱潮，帶來更高的市場增長。
連續第二個夏季以香港為母港的「海洋航行者號」昨日早上7時到
港，接載逾3,000名由香港登船的旅客，下午5時出發前往新加坡，
展開其7晚的三亞、越南及新加坡之旅，之後開始其新加坡母港航
季，完成在港近4個月的母港季度。

滬客「期待看到張國榮手印」
另一艘「海洋水手號」於中午12時泊岸，其間逾3,000名由上海
出發的旅客把握時間遊覽香港。李太太表示，首次來港感到興奮，
「期待看到張國榮手印，拍張合照！」她指出，由於郵輪即晚11時
便要啟航，因此時間有限，主要到尖沙咀購物及買地道東西吃，沒
有準備買什麼東西，「看到合意的便買」，如果體驗不錯，下次會
選擇以個人遊身分來港。
來自英國的Porley與丈夫同為退休人士，早前決定去內地旅遊，

順道登船遊玩。她稱，今次是第一次來香港，想去中環及銅鑼灣一
帶逛街，主要看看商場有什麼東西賣。不過，他們認為現場交通接
駁有限，只能乘坐的士去中環一帶，相信交通安排可以更好。
首次來港的張先生表示，由於時間緊逼，去尖沙咀最快捷，因為

主要是名店商品聚集地，「香港是有名的購物天堂吧！合適就
買。」他又指，現場的接駁巴士是去既定的商場，但都不是出名的
商場，故不感興趣，寧願自行搭的士更靈活，其間亦可看看鬧市街
景。
皇家加勒比國際郵輪香港有限公司銷售及市場總監楊博雄表示，

「海洋航行者號」今年的航程由去年的18條增加至25條，接客量亦
由去年的6萬名增加至今年接近9萬名，反映市場需求殷切。他表
示，隨着亞洲最大郵輪海洋贊禮號於本月29日正式抵港展開為期一
個月的母港季度，相信將再次掀起郵輪熱潮。

「海洋」兩大郵輪 載客7000利經濟

參與研究的阿里巴巴副總裁孫軍工，
昨日於開幕式上代表商界致辭時表示，
互聯網經濟令傳統貿易模式發生巨大而
深刻的變化，傳統由跨國巨企主導的貿

易格局，日益由小微企和普通消費者所取代，以往兩端
式的貿易亦日益被網絡化的電子平台貿易取代，以一部
手機「買全球和賣全球」的時代已經來臨，傳統解決貿
易爭端的規則嚴重滯後。他希望新機制能體現巨量小微
企的話語權，促進全球電子貿易的合作交流。
浙江大學法學院院長朱新力教授亦表示，傳統貿易規則

落後於大數據時代的發展。他指出，電子平台經濟規模全
球迅速擴容，以小微企和普通市民成為交易方的主體，傳
統交易糾紛的解決模式已不能滿足他們的要求，他們要求

更快、成本更低的解決機制，「阿里巴巴自己形成的處理
機制領先於法規的更新，值得爭端中心重視。」

朱新力倡處理程序市場化網絡化
他續說，由於電子平台是全數據化交易，出現糾紛時無

需人工仲裁，即可由數據中心根據細則和過往大量案例依
規自動處理，交易方也必需遵守規則，否則無法在全透明
的電子交易平台生存，「這套機制證明是成功的，2013年
前阿里巴巴交易爭端隨交易量的增加而同步增加，2013年
後爭端反而掉頭向下。因此，『一帶一路』爭端解決中心
應積極考慮將處理程序全面市場化、網絡化。」
孫軍工指出，政府機構的管理早已不能滿足水平網狀

的電子平台交易。日益成為世界貿易主力軍的、電子交

易世場的巨量小微企和普通消費
者，在傳統機制下缺乏話語權，
傳統貿易法規的更新大大滯後於
經濟的發展。
他表示，電子交易世界小微企

佔 90%、女性佔 50%、青年佔
80%、大學生佔60%，新貿易規
則應遵從他們的意見。孫軍工認
為，政府垂直式監管的模式明顯不適應電子交易世界，
應建立大數據網絡監管規則，多方利益協同治理原則，
降低國界貿易障礙，助益電子交易世界小微企和消費者
的利益訴求，「電子交易不僅是新時代貿易全球化的實
施者，也應該成為全球化的受益者。」 ■記者 殷翔

阿里巴巴副總裁促全球電貿合作
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▶ 王 貴 國
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榮。
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◀ 王 貴 國
（右）及王振
民。
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■■「「一帶一路一帶一路」」第四屆國際第四屆國際
論壇在港開幕論壇在港開幕。。 彭子文彭子文 攝攝

■「海洋航行者號」及「海洋水手號」接載合共近7,000名旅客。 莫雪芝 攝

■船上旅客紛紛「搶閘」登岸遊覽。 劉國權 攝
■張先生(左)指「香港是有名的購物
天堂吧！合適就買。」 劉國權 攝


